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Хаугдалсельва, Модалсельва, Тафьордельва и Сторельва в Сауде. В других реках 
запретили вылов крупной рыбы (более 65 см) или установили минимальные квоты.

Эта самая жесткая в истории страны мера стала ответом властей на рекордно 
низкий улов дикого лосося в 2024 году, сообщает ТГ-канал Рыбфронт.

Ассоциация "Лососевые реки Норвегии" поддерживает шаги властей, но указывает 
на более серьёзную проблему, по сравнению с выловом. Оказывается, вши с рыбных 
ферм убивают до 40% молодняка дикого лосося, а побеги с ферм выращенного 
лосося угрожают дикой популяции.

Первоисточник: https://b-port.com/news/312547

Более 104 млн рублей господдержки получат аграрии Магаданской 
области для весенне-полевых работ

Колыма Плюс, 10/04/2025
В этом году колымские аграрии получат более 104 млн рублей господдержки для 
успешного проведения весенне-полевых работ. Деньги выделяют заранее, чтобы 
обеспечить готовность сельхозпроизводителей к сезону. Финансирование уже 
начало поступать, сообщил губернатор Магаданской области Сергей Носов.

Средства направляют в том числе на закупку топлива, агрохимикатов, семян и 
поддержку производства картофеля и овощей. Кроме того, продолжается 
реализация программ по обновлению сельхозтехники и развитию малых форм 
хозяйствования.

В правительстве региона рассмотрели вопросы местных сельхозпроизводителей по 
ряду направлений агропромышленного комплекса. Также на совещании обсудили 
точечную поддержку хозяйств, оказавшихся в сложном положении.

Глава региона поставил задачу не допустить срывов поставок местного мяса и 
молока в социальные учреждения.

Ежегодно сельхозпроизводители Магаданской области получают серьёзную 
помощь от государства. В целом на поддержку фермеров региона в 2025 году 
предусмотрено 462,3 млн рублей, их них из областного бюджета – 382,3 млн 
рублей, средства федерального бюджета – 80 млн рублей.
Как поясняли в областном министерстве сельского хозяйства, за счет средств 
областного бюджета фермеры могут приобрести комбикорма для содержания 
крупного рогатого скота, кур-несушек и свиней. Кроме того, предпринимателям 
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возмещают часть затрат по оплате электрической и тепловой энергии, на 
приобретение дизельного топлива и для заготовки сена, оплату труда работников, 
занятых в сфере сельскохозяйственного производства, и ряд других направлений.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/bolee-104-mln-rublej-gospodderzhki-
poluchat-agrarii-magadanskoj-oblasti-dlya-vesenne-polevyih-rabot/

Коренные малочисленные народы

Танцы, горловое пение, мастер-классы представил в отчётном концерте 
колымский коллектив «Энейзю»

Колыма Плюс, 10/04/2025
Танцевальный коллектив «Энейзю» Дома культуры поселка Стекольного на суд 
зрителей представил в отчётном концерте свою новую программу «Зов предков».

Родовой огонь стал символом отчётного концерта «Зов предков». Уловить ритм 
природы, передать культуру малочисленных народов Севера даётся не каждому. 
Валерия Судинова, руководитель танцевального коллектива «Энейзю», что в 
переводе с корякского «Звезда», постаралась выстроить все номера на основе 
фольклора. Горловое пение, звуки варгана помогли зрителям погрузиться в 
чарующий мир природы.

В этом году Валерии удалось значительно обновить свой коллектив. Номер 
«Аняпель – бабушки» зрители увидели впервые, это премьерный показ. Почти все 
исполнительницы хореографии ранее не обучались, но ритм звуков бубна шамана 
заложен в них самой природой.

«В ансамбле «Энейзю» выступает моя дочь Лидия. Валерия меня пригласила, и вот 
я пошла. Не волновалась, самыми тяжёлыми были репетиции, а выступление – 
легко», – рассказала участница танцевального коллектива «Энейзю» Александра 
Мэлэни.
Концерт от начала и до конца был выстроен на стихах магаданских поэтов и 
писателей, прекрасным дополнением стали слайды. Одна танцевальная 
композиция сменяла другую, 15 номеров подготовил коллектив. Попробовали себя 
артисты и в театральном жанре.

«Энейзю» вот уже семь лет радует своим творчеством не только своих селян. Им 
посчастливилось стать участниками Международной выставки-ярмарки 
«Сокровища Севера – 2024», проходившей в Москве. В приобретении костюмов и 
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музыкальных инструментов постоянную помощь оказывает муниципальная 
организация малочисленных народов Севера. Подвести итог работы коллектива 
приехали гости.

«За вклад в развитие и пропаганду национальной культуры, сохранение наследия 
коренных малочисленных народов Севера от администрации Хасынского 
муниципального округа огромное тебе спасибо», – сказала начальник отдела 
культуры и молодёжной политики администрации Хасынского муниципального 
округа Ольга Мажаева.

«Мне просто стало интересно, я пришла и очень была удивлена. У меня даже слёзы 
были, когда танцевали дети. Это прекрасно! Приятно, что работа такая ведётся и 
всё это здесь развивается, это очень здорово, что здесь прекрасные коллективы», – 
поделилась зритель Елена Аксёнова.
«По национальности я корячка, нас очень мало осталось, и так же эвенов, но я 
продвигаю нашу культуру и хочу, чтобы мы дальше двигались, я к этому и 
стремлюсь. Цель моя, чтобы знали, кто такие коряки в Магаданской области», – 
сказала руководитель танцевального коллектива «Энейзю» Валерия Судинова.

В завершение зрителям была предоставлена возможность побывать на мастер-
классах и отведать корякскую кухню.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/tancy-gorlovoe-penie-master-klassy-
predstavil-v-otchyotnom-koncerte-kolymskij-kollektiv-enejzyu/

Наука, культура и образование

Дальнейшие раскопки Обдорского острога откроют тайну основания 
Салехарда

Север-Пресс, 10/04/2025
Ученые Института археологии Севера из Югры в новом полевом сезоне продолжат 
раскопки Обдорского острога в Салехарде. Специалисты надеются установить 
точную дату основания ямальской столицы, сообщили в пресс-службе организации.

«В 2025 году Салехард — исторический Обдорск — отметит 430-летие, однако год 
его основания (1595-й) был принят на гипотезах ученых и предположениях 
краеведов XVIII—XIX веков и не имеет достоверного научного обоснования», — 
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рассказали в пресс-службе Института археологии Севера.

На поиски достоверной информации о дате основания города отправятся югорские 
ученые Олег Кардаш и Георгий Визгалов, которые раньше уже занимались 
поисками и раскопками Обдорского острога. Помогать им будут Молодежная 
археологическая экспедиция СурГУ и научные волонтеры.

Екатеринбургские ученые в начале марта получили шесть коробок с костями 
животных, которые нашли на раскопках Обдорского острога. Специалисты должны 
будут описать все найденные останки. Эта информация поможет исследователям 
узнать больше о рационе живших в остроге людей.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/nauka/dalnejshie-raskopki-obdorskogo-
ostroga-otkrojut-tajnu-osnovanija-saleharda/

Мурманский областной краеведческий музей продлил время работы в 
день на два часа

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 10/04/2025
Мурманский областной краеведческий музей переходит на новый график работы. С 
10 апреля со вторника по воскресенье его двери будут открыты для посетителей с 
11 часов до 20 часов (касса работает до 19 часов). Понедельник является выходным 
днем, санитарный день проводится в последнюю среду месяца.

Как пояснили "Би-порту" в Мурманском областном краеведческом музее, до этого 
он работал до 18 часов, соответственно, теперь его время работы увеличилось на 
два часа в день.

После масштабного обновления музей посетили более 15 тысяч человек. Учитывая 
высокий интерес, учреждение продлевает часы работы для удобства посетителей, 
пояснили в Мурманском областном краеведческом музее.

Первоисточник: https://b-port.com/news/312507

Оборона и безопасность

Истребители Северного флота провели учение по обороне объектов в 
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Арктике

Интерфакс, 10/04/2025
Корабельные истребители МиГ-29К выполнили учебно-боевые полеты над Кольским 
полуостровом и акваторией Баренцева моря, сообщила пресс-служба Северного 
флота в четверг.

"Экипажи многоцелевых истребителей МиГ-29К выполнили элементы воздушного 
боя с маневренной и неманевренной целью с отработкой элементов простого и 
сложного пилотажа на различных высотах", - говорится в сообщении пресс-службы.

По ее информации, роль самолета условного противника исполнил палубный 
истребитель, который сымитировал удары по объектам военной и гражданской 
инфраструктуры РФ в Арктике.

Как сообщили во флоте, в учении также приняли участие летчики из молодого 
пополнения. Они отработали действия по наведению на цель и перехвату самолета 
"противника".

8 апреля Северный флот сообщил о начале командно-штабной тренировки по 
обороне объектов в Арктике. В ней принимают участие порядка 1,5 тыс. 
военнослужащих, до 20 кораблей, подлодок и судов обеспечения, а также около 12 
летательных аппаратов.

Первоисточник: https://www.interfax.ru/russia/1020151

В Мурманской области проведут кибериспытания IT-инфраструктуры 
региона

ТАСС, 10/04/2025
IT-инфраструктуру Мурманской области проверят в ходе открытых кибериспытаний 
по поиску уязвимостей в системе информбезопасности. Соглашение об этом 
подписано в ходе первого специализированного форума по информационной и 
комплексной безопасности "Киберустойчивая Арктика - 2025", сообщили в 
министерстве цифрового развития региона.

"Министерство цифрового развития Мурманской области заключило соглашение с 
компанией Innostage для подготовки IT-инфраструктуры региона к открытым 
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кибериспытаниям, которая включает в себя ряд мероприятий, охватывающих 
разные направления информационной безопасности, от укрепления IT-
инфраструктуры и внедрения новых инструментов защиты до образовательных 
проектов для студентов и специалистов по информационной безопасности", - 
говорится в сообщении.

Отмечается, что испытания пройдут в формате "багбаунти", когда для поиска 
уязвимостей привлекают независимых внешних исследователей. "Грубо говоря, - 
это "белые" хакеры, которые проверяют, могут ли посторонние проникнуть в 
защищенную среду. Эта практика активно используется Минцифры России для 
тестирования портала "Госуслуги", Системы межведомственного информационного 
взаимодействия, Платформы обратной связи, а теперь будет применена и на уровне 
региона", - приводится цитата министра цифрового развития Мурманской области 
Елены Семеновой.

При подготовке к выходу на открытые кибериспытания будут использоваться 
последние наработки в области информационной безопасности и 
киберустойчивости. В рамках соглашения предполагается сформировать 
предложения для реализации проектов по мониторингу уровня 
киберзащищенности региональных и муниципальных органов власти, местных 
предприятий, учреждений и организаций, для создания в регионе центра 
компетенций в области информационной безопасности и учебного-практического 
центра развития кадров.

Первый специализированный форум по информационной и комплексной 
безопасности "Киберустойчивая Арктика - 2025" проходит в Мурманске 10-11 
апреля. Более 160 участников из восьми регионов России в течение двух дней 
обсудят информационную безопасность, импортозамещение в IT и вопросы 
кадрового дефицита в отрасли.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23651979?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Космические спутники для мониторинга паводковой ситуации применят в 
Якутии

ЯСИА, 10/04/2025
В период весеннего паводка и пожароопасного сезона МЧС России будет применять 
мобильный приемо-передающий комплекс Госкорпорации «Роскосмос», а также 
беспилотную авиационную систему. Об этом сообщили в пресс-службе 
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регионального ведомства.

«Точные космические изображения позволяют, например, заблаговременно 
принимать меры по выявлению и устранению ледовых заторов, прогнозировать 
распространение природных возгораний», — отметил заместитель начальника 
управления МЧС по Якутии Станислав Алексеев.

Установка способна оперативно собирать, анализировать и отправлять данные 
дистанционного зондирования в органы управления, причем время получения 
информации составляет до суток после подачи заявки на космическую съемку.

Кроме того, будет использоваться комплекс беспилотной авиационной системы на 
базе автомобиля высокой проходимости. В его состав входят два беспилотных 
летательных аппарата самолетного типа «Орлан-10».

«Комплекс используется в период паводков для воздушной разведки ледовой и 
паводковой ситуации на участках возможного образования заторов. Также 
планируется применять комплекс в пожароопасный сезон для мониторинга очагов 
возгорания в районах с высоким уровнем пожарной опасности», – сообщил 
специалист БАС ЦУКС МЧС по Якутии Николай Ефимов.

Комплекс предназначен и для контроля районов ЧС, определения путей эвакуации 
людей, выполнения аэрофотосъемки указанных районов с последующей 
топографической привязкой фотоснимков для создания ортофотопланов. 
Беспилотник «Орлан-10» оснащен фотокамерой и гиростабилизированной 
телекамерой.

Первоисточник: https://ysia.ru/kosmicheskie-sputniki-dlya-monitoringa-pavodkovoj-
situatsii-primenyat-v-yakutii/

Промышленность и технологии

50 тысяч специалистов по кибербезопасности не хватает в Арктике

Комсомольская правда - Мурманск, 10/04/2025
На форуме «Киберустойчивая Арктика», который впервые проходит в Мурманске, 
обсудили проблему развития кадров.

«Сейчас кадровый дефицит составляет порядка 50 тысяч человек, это только по 
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направлению именно финансовой защиты, киберзащиты. По данным HeadHunter, 
рост вакансий год в год составляет 96%. При этом 8 из 10 компаний говорят о том, 
что им не хватает именно высококвалифицированных кадров», - сообщила 
руководитель Академии кибербезопасности Innostage Евгения Кузьмина.

Одна из причин кадрового голода - высокая конкуренция между компаниями, 
отъезд специалистов в другие страны, небольшое количество профильных 
выпускников вузов и колледжей.

Первоисточник: 
https://www.murmansk.kp.ru/online/news/6322527/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Мобильная связь появилась на алмазных месторождениях в Арктике

Московский комсомолец - Калининград, 10/04/2025
В Арктике, на одном из изолированных алмазных месторождений предприятия 
«Алмазы Анабара», установлена мобильная связь, обеспечивающая стабильную 
коммуникацию для сотрудников. Вахтовые лагеря и производственные зоны, 
находящиеся за Полярным кругом, теперь имеют доступ к мобильной связи 
стандартов 2G и 4G.

Мобильную связь установили в труднодоступной части Якутии, где отсутствуют 
круглогодичные дороги. Для создания сети использовались мобильные базовые 
станции, установленные на подвижных платформах. Такое оборудование позволяет 
перемещать станции по мере изменения местоположения производственных 
участков. Подключение происходит через спутниковый канал связи и локальные 
источники электропитания, что упрощает процесс развертывания сети, сообщили в 
пресс-службе МегаФон.

Транспортировка базовых станций стала сложной задачей из-за особенностей 
местности. Оборудование было доставлено в зимний период, когда доступны 
автозимники, а тяжелые грузы перевозились с помощью ледоколов через реку 
Лена. Мобильные базы были поставлены заказчику в Якутске, а затем доставлены 
до месторождений.

Новая сеть охватывает четыре вахтовых поселка и производственные участки на 
площади 160 кв. километров. Мобильной связью теперь могут пользоваться около 
1200 сотрудников, работающих на алмазном прииске. Экстремальные условия 
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Арктики, включая морозы до -55 °C, не помешали развертыванию сети.

Работники теперь могут поддерживать контакт с близкими, а также решать 
производственные задачи.

Первоисточник: 
https://www.mk-kaliningrad.ru/social/2025/04/10/mobilnaya-svyaz-poyavilas-na-
almaznykh-mestorozhdeniyakh-v-
arktike.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Челябинский комбинат ищет подрядчика, который будет добывать и 
перевозить руду в Харпе

Север-Пресс, 10/04/2025
Челябинский электрометаллургический комбинат ищет подрядчика, который 
займется экскавацией и перевозкой руды на хромовом месторождении в поселке 
Харп. Соответствующий тендер разместили на сайте «ЕИС Закупки».

«Исполнитель обязуется осуществить следующий комплекс услуг, связанных с 
экскавацией/транспортировкой горнорудной массы и руды на производственной 
территории обособленного подразделения «Горнодобывающее управление» (ОСП 
ГДУ) АО «ЧЭМК», расположенной в поселке Харп ЯНАО», — гласит текст проекта 
договора. Работать подрядчику предстоит на месторождениях «Центральное» и 
«Западное». 

При этом организации, которая выиграет тендер, предприятие может предоставить 
необходимую технику в аренду. Услуги исполнитель должен будет оказывать 
ежедневно. Договор с компанией заключат практически на год — до 1 мая 2026 
года. За этот период подрядчик должен будет транспортировать около 1,016 млн 
тонн руды и 760 тысяч тонн горнорудной массы, а также извлечь примерно 508 
тысяч тонн руды.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekonomika/cheljabinskij-kombinat-ischet-
podrjadchika-kotoryj-budet-dobyvat-i-perevozit-rudu-iz-harpa/

Социально-экономическое развитие
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Из 100 млрд рублей инфраструктурных кредитов, выделенных на мастер-
планы, 70 млрд рублей направят в ДФО и 30 млрд – в Арктику

GoArctic.ru, 10/04/2025
Заместитель председателя правительства РФ – полномочный представитель 
президента РФ в Дальневосточном федеральном округе (ДФО) Юрий Трутнев 
провёл совещание с главами дальневосточных регионов и руководством 
федеральных министерств по вопросу представления казначейских 
инфраструктурных кредитов и распределению средств на реализацию мероприятий 
мастер-планов развития городов Дальнего Востока, сообщает пресс-служба 
правительства РФ.

Юрий Трутнев отметил, что продолжается масштабная работа по реновации 
дальневосточных городов, и еще на Восточном экономическом форуме в 2024 году 
было принято решение дополнительно выделить на реализацию мероприятий 
мастер-планов Дальнего Востока и Арктики 100 млрд рублей инфраструктурных 
кредитов. Распределить эти средства нужно, понимая потребности и задачи 
регионов, включая ответственность за целевое использование финансовых средств.

Механизм выдачи казначейских инфраструктурных кредитов регионам утверждён: 
финансирование регионы смогут получить на срок до 15 лет под 3% годовых. По 
словам Юрия Трутнева, из выделенных 100 млрд рублей предлагается 70 млрд 
рублей направить на Дальний Восток и 30 млрд рублей – на Арктику: «До регионов 
лимиты должны быть доведены до 2030 года».

Лимиты казначейских инфраструктурных кредитов должны быть направлены на 
реализацию мероприятий мастер-планов, которые содержатся в документах 
долгосрочного комплексного планирования, утверждённых правительством России 
для каждого субъекта. Приоритеты использования средств, ограниченные 
выделенными финансовыми лимитами отдельно для ДФО и АЗРФ, подготовил 
Минстрой России. Средства можно будет направить на мероприятия в сфере ЖКХ, 
переселение граждан из аварийного жилья, замену лифтов, развитие опорных 
населённых пунктов, обновление общественного транспорта и другие ключевые 
направления развития: примерно 50% лимита – на ЖКХ, а другую половину – на 
иные объекты транспортной, социальной, туристической, инвестиционной 
инфраструктуры.

Минвостокразвития России подготовило проект распределения средств по 
субъектам ДФО, который учитывает уровень бюджетной обеспеченности и 
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численность жителей населённых пунктов и агломераций. Максимальный объём 
финансирования в расчёте на регион ограничен и составит не более 10 млрд 
рублей, уточнил министр РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков.

Обсуждались вопросы приоритетного направления высвобождаемых средств от 
списания 2/3 задолженности по бюджетным кредитам на реализацию мероприятий 
мастер-планов. Общий объём списания такой задолженности по восьми субъектам 
(Республика Саха (Якутия), Чукотский автономный округ, Амурская область, 
Республика Бурятия, ЕАО, Забайкальский край, Магаданская область, Хабаровский 
край) составляет более 95 млрд рублей. В настоящее время Минвостокразвития 
России ведётся работа по рассмотрению поступивших заявок регионов.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/work/iz-100-mlrd-rubley-infrastrukturnykh-kreditov-vydelennykh-na-
master-plany-70-mlrd-rubley-napravyat-
v/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Валовой региональный продукт Мурманской области в 2023 году составил 
1,127 трлн рублей

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 10/04/2025
Валовой региональный продукт (ВРП) Мурманской области в 2023 году в текущих 
основных ценах составил 1,127 трлн рублей. Годом ранее он составлял 1,152 трлн 
рублей. Об этом сообщил Мурманскстат.

ВРП Мурманской области составил 0,7% суммарного ВРП регионов России и 5,9% 
регионов Северо-Западного федерального округа.

Наибольший удельный вес в формировании ВРП Мурманской области в 2023 году 
принадлежал виду экономической деятельности "Обрабатывающие производства", 
в котором создано 22,3% всей валовой добавленной стоимости (ВДС). Это на 10,6 
п.п. меньше уровня 2022 года.

Удельный вес ВДС остальных видов экономической деятельности находился в 
пределах от 0,1% до 11,3%.

Индекс физического объёма ВРП Мурманской области в 2023 году по отношению к 
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предыдущему году составил 92%.

Наиболее высокие темпы роста ВДС наблюдались по видам экономической 
деятельности "Деятельность финансовая и страховая" (+49,9%), "Обеспечение 
электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха" (+39,8%), 
"Деятельность профессиональная, научная и техническая" (+34,8%), 
"Транспортировка и хранение" (+20,7%). Наибольшее снижение зафиксировано в 
сфере "Обрабатывающие производства" (-33,7%).

Первоисточник: https://b-port.com/news/312535

В Фонде ДОМ.РФ назвали объем инвестиций в программу арендного 
жилья в Арктике

ТАСС, 10/04/2025
Объем инвестиций в программу доступного арендного жилья в Арктической зоне 
РФ может составить 20 млрд рублей, на данном этапе предполагается 
строительство 2 тыс. квартир. Об этом в ходе круглого стола по развитию опорных 
населенных пунктов в Совфеде сообщил заместитель генерального директора 
Фонда ДОМ.РФ Антон Финогенов.

Президент РФ Владимир Путин на Международном арктическом форуме в марте 
поручил распространить действие программы "Доступное арендное жилье" на 
опорные населенные пункты Арктики.

"Возможные параметры программы: более 2 тыс. квартир, 20 млрд рублей - объем 
инвестиций, 3,7 млрд рублей - субсидирование 1/3 арендной ставки", - говорится на 
слайдах презентации Финогенова.

На слайдах уточняется, что данные параметры получились из расчета 177,4 тыс. 
рублей за 1 кв. м приобретаемой площади с отделкой и мебелью (средний норматив 
Минстроя России в Арктике - 142,8 тыс. рублей, увеличенный на 34,6 тыс. рублей на 
отделку и меблировку за 1 кв. м в 2025 году). Также отмечается, что предлагается 
субсидирование 1/3 ставки из средств федерального бюджета, и 1/3 из средств 
регионального бюджета. Предполагается, что опорными пунктами реализации 
станут семь агломераций Арктической зоны Российской Федерации, включая 
Республику Коми (Воркута), Архангельскую область (Архангельск, Северодвинск), 
Мурманскую область (Мурманск, Кола, Мончегорск), ЯНАО (Салехард, Лабытнаги, 
Ноябрьск, Новый Уренгой).
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Финогенов отметил, что важно распространять позитивный опыт Дальнего Востока 
в участии в специальной государственной программе по арендному жилью на 
Арктику, особенно для малых и средних промышленных городов. "Мы понимаем, 
что, к сожалению, у нас в 80% населенных пунктов страны вообще не ведется 
жилищное строительство, многоквартирное. Исходя из этого, вопрос для 
инвесторов, как привлечь кадры и как использовать базовый инструмент 
привлечения и предоставления жилья, он становится для инвестпривлекательности 
и вообще для экономического выживания этих городов ключевым", - сказал он.

Также Финогенов подчеркнул, что в настоящий момент за счет собственной 
прибыли в тестовом режиме в арктических регионах реализуются проекты, 
связанные с субсидированием проектного финансирования. "То есть даем льготную 
ставку в тех регионах, где жилищное строительство либо практически не ведется, 
либо ведется крайне слабо. Кроме того, даем дополнительную скидку по 
проектному финансированию для проектов, которые отличаются повышенным 
уровнем энергоэффективности", - пояснил он. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23649409?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Транспортные системы

В Заполярном районе выбрали название для нового судна на воздушной 
подушке

Nao24, 10/04/2025
Во время опроса жителям предложили 5 различных вариантов.

131 из 369 человек (35,5%) понравилась идея назвать судно в честь северной реки.

— Большинство участников поддержало вариант «Печора», предложенный 
коллективом Северной транспортной компании. Очень порадовало и то, что 
участники опроса активно предлагали свои варианты, — отметил директор 
предприятия Иван Кононов.

Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/44783-administracija-zapoljarnogo-rajona-
vybrala-nazvanie-dlja-novoj-vozdushnoj-podushki.html
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На трассах «Вилюй» и «Колыма» в Якутии снизили грузоподъемность 
ледовых переправ

ЯСИА, 10/04/2025
Упрдор «Вилюй» сообщает о введении с 10 апреля ограничения грузоподъемности 
до 20 тонн на части ледовых переправ.
···
На автодороге «Колыма»:

— ледовый автозимник через реку Лену Якутск — Нижний Бестях

Грузоподъемность ледовой переправы через реку Алдан Хандыга — Мегино-Алдан 
снижена до 10 тонн.

Первоисточник: https://ysia.ru/na-trassah-vilyuj-i-kolyma-v-yakutii-snizili-
gruzopodemnost-ledovyh-pereprav/

Проектный офис ЯНАО рассматривает лучшие варианты паромов для 
переправы Салехард — Лабытнанги

Ura.ru, 10/04/2025
В проектном офисе ЯНАО рассматривают варианты коммерческих предложений по 
проектам паромов для переправы через реку Обь между Салехардом и Лабытнанги. 
Сейчас специалисты ведут работу по определению наилучших моделей паромов, 
сообщили агентству URA.RU в ведомстве.

«Модернизация переправы Салехард — Лабытнанги запланирована. Сейчас 
проектным офисом ЯНАО ведется работа по определению наилучших моделей 
паромов для нее, исходя из планового трафика, условий эксплуатации, цены, 
сроков поставки и иных значимых факторов. Проект 00640 ОСК „Вымпел“ будет 
рассмотрен наряду с другими рыночными предложениями», — сообщили в 
окружном проектном офисе корреспонденту URA.RU.

По данным портала Korabel, 00640 ОСК «Вымпел» — это концепт-проект парома 
нового поколения. Он предназначен для перевозки автомобилей и пассажиров на 
речных и озерных переправах. Пригоден в условиях Арктики.

Активное обсуждение модернизации переправы из Салехарда в Лабытнанги через 
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реку Обь началось в феврале 2025 года. Глава проектного офиса ЯНАО Олег 
Клочков рассказывал, что специалисты ведомства рассматривают возможность 
возведения новой береговой инфраструктуры и замену старых паромов на суда 
другого типа.

Первоисточник: https://ura.news/news/1052915132

Прямой рейс свяжет Красноярск и Анадырь с июня

ИА Чукотка, 10/04/2025
Правительство Чукотского АО и группа компаний "Аэрофлот" договорились о 
запуске прямых рейсов между Красноярском и Анадырем. Полеты начнут 
выполнять в июне, стоимость билетов будет субсидироваться, сообщает ИА 
"Чукотка". 

О запуске нового направления сообщил губернатор Чукотки Владислав Кузнецов в 
своем отчете в окружной Думе о работе регионального правительства. «Буквально 
на днях мы договорились с "Аэрофлотом" о запуске рейса Анадырь – Красноярск. 
Полеты будут осуществляться два раза в неделю. Запуск планируется с 1 июня. 
Билеты будут субсидированы. Продажи начнутся в течение месяца. Коллеги из 
"Аэрофлота" формируют расписание, как только оно будет сформировано – мы 
сообщим», – сказал руководитель региона. 

Новый маршрут упростит перелеты для жителей Чукотки, обеспечив удобное 
сообщение с центральной частью России и на международных направлениях. Пока 
неизвестно, на направлении будет работать сам "Аэрофлот" или "Россия" – 
дочерняя авиакомпания национального перевозчика. Владислав Кузнецов также 
отметил, что у жителей округа есть запрос о возобновлении рейсов из Анадыря в 
столицы Сибири и Дальнего Востока. По информации окружного департамента 
промышленной политики, правительство и Минтранс России активно занимаются 
поиском авиакомпаний, которые имеют техническую возможность осуществлять 
полёты по маршруту Анадырь – Новосибирск. Кроме того, авиакомпания "Аврора" 
совместно с Минвостокразвития и Росавиацией рассматривает возможность запуска 
рейса между столицей Чукотки и Владивостоком.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/transport/pryamoy_reys_svyazhet_krasnoyarsk_i_anadyr_s_iyunya/

Экология
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Учёные: зима в российской Арктике стала короче — изучены данные 620 
метеостанций

Хибины (Заозерск), 10/04/2025
Стало известно, что в российской Арктике снизилась продолжительность зимы. 
Такие результаты показало исследование специалистов института океанологии 
имени Ширшова РАН.

Анализ данных за прошедшие 60 лет выявил, что изменения климата на 
арктических территориях происходят стремительнее, чем в других уголках Земли. 
Специалисты изучили информацию 620 метеорологических станций за период с 
1958 по 2023 год.

Со временем границы климатических сезонов имеют свойство смещаться. Это даёт 
возможность сделать вывод о глобальных изменениях, объяснили эксперты.

Кроме того, продолжительность арктической зимы сейчас меняется неравномерно. 
Например, она завершается примерно на 5−10 дней раньше у прибрежных 
территорий морей.

Первоисточник: 
https://www.hibiny.ru/murmanskaya-oblast/news/item-uchnye-zima-v-rossiyskoy-arktike-
stala-koroche-izucheny-dannye-620-meteostanciy-
404636/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В Надыме готовят к запуску новые очистные

Север-Пресс, 10/04/2025
Канализационно-очистные сооружения в Надыме готовят к запуску. Современный 
комплекс построили с использованием новейших технологий, сообщил специалист 
технического надзора в городе Новый Уренгой ГКУ «Дирекция капитального 
строительства и инвестиций ЯНАО» Сергей Склёмин.

«Этот современный комплекс строится с использованием новейших технологий и 
позволит значительно повысить эффективность очистки сточных вод. При 
возведении очистных сооружений рабочие процессы были максимально 
автоматизированы. Данные с каждого этапа очистки поступают в помещение 
диспетчера», — процитировала Склёмина пресс-служба губернатора ЯНАО.

На объекте установили регулирующие резервуары, насосно-компрессорную 
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станцию, воздуходувное оборудование и комплексы с реагентами для очистки 
воды. Мощность очистных — 20 тысяч кубометров в сутки. Из сточных вод будут 
удалять тяжелые металлы, органические соединения и патогенные 
микроорганизмы.

Территория комплекса — около 107 тысяч квадратных метров. На ней создана 
современная инфраструктура с системами освещения, видеонаблюдения и 
благоустройства.

Реконструкция объекта должна была завершиться до конца 2024 года. В сентябре 
сообщалось, что объект готов на 85%. О необходимости улучшить качество 
питьевой воды горожане говорили на встрече с губернатором Ямала во время 
«Честного маршрута».

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/blagoustrojstvo/v-nadyme-gotovjat-k-
zapusku-novye-ochistnye/

Энергетика

Мурманская ТЭЦ вернёт потребителям 41,5 млн рублей и доначислит 
23,56 млн рублей

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 10/04/2025
АО "Мурманская ТЭЦ" рассчитало корректировку платы за коммунальную услугу по 
отоплению по итогам 2024 года. Об этом сообщили в пресс-службе компании.

Текущий платеж и корректировка платы за отопление по итогам работы 
общедомовых приборов учета в прошлом году отражены в мартовской квитанции за 
теплоснабжение.

В зоне действия Мурманской ТЭЦ корректировку проведут для 277 домов. В 
компании подчеркнули, что суммы индивидуальны для каждого дома и зависят от 
величины теплопотребления, зафиксированной общедомовыми приборами учета.

Так, жителям 168 домов вернут 41,5 млн рублей. При этом жителям 109 домов 
доначислят 23,56 млн рублей, так как фактическое потребление тепла оказалось 
больше того объема, за который производилось начисление платы в течение года.

В домах без общедомовых теплосчетчиков жильцы не получают квитанции с 
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перерасчетом и оплачивают отопление исходя из установленного норматива 
равномерными платежами в течение года.

В Мурманской ТЭЦ подчеркнули, что вопросам расчета корректировки можно 
проконсультироваться по специально выделенному телефону 280-051, по всем 
остальным вопросам - по телефонам, указанным на квитанциях.

Первоисточник: https://b-port.com/news/312512

Завод «Арктик СПГ 2» в ЯНАО готовится к отгрузке газа в условиях 
санкций США

Ura.ru, 10/04/2025
Завод «Арктик СПГ 2» (ЯНАО, Тазовский район) готовится к производственной 
деятельности, в том числе к отгрузке СПГ в морские газовозы и танкеры. Общество 
уже получило положительное заключение госэкспертизы Росприроднадзора и 
теперь проводит общественные слушания в ЯНАО, сообщили агентству URA.RU в 
окружном департаменте природных ресурсов.

Как следует из уведомления ООО «Арктик СПГ 2» о проведении общественных 
обсуждений в поселке Тазовском (ЯНАО), дочернее предприятие НОВАТЭК 
готовится к производству и отгрузкам сжиженного природного газа и стабильного 
газового конденсата в морские газовозы и танкеры с последующей реализацией 
продукции. Документ имеется в распоряжении редакции. 

Общественные слушания будут проходить с 14 апреля по 13 мая 2025 года при 
участии партнеров проекта — ООО «Каскад Инжиниринг» и ООО 
«ВолгоградНИПИморнефть». Заводу необходима оценка воздействия производства 
на окружающую среду.

Как пояснили агентству URA.RU в окружном департаменте природных ресурсов, 
проект «Арктик СПГ 2» ранее уже получил положительное заключение 
государственной экологической экспертизы федерального уровня 
Росприроднадзора. «Сам завод еще полностью не построен. В настоящее время 
внесена корректировка в проектную документацию, связанную с повышением 
уровня надежности и защиты оборудования завода», — сообщил источник.

Первоисточник: 
https://ura.news/news/1052915233?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Разное

Меры реагирования мэрии Магадана на замечания прокуратуры Колымы 
обсудили депутаты гордумы

Колыма Плюс, 10/04/2025
Информационное письмо прокуратуры Колымы о состоянии законности в 
деятельности мэрии Магадана обсудили на заседании постоянной депутатской 
комиссии гордумы по вопросам местного самоуправления.

Депутаты рассмотрели меры, которые собирается принимать мэрия Магадана, 
чтобы решить проблемные вопросы, обозначенные прокуратурой. В частности, 
демонтаж и установка детских площадок, благоустройство дворов, содержание 
дорог и отлов безнадзорных животных. Эти острые темы, которые в прошлом году 
обозначали жители областного центра, требуют решения.

«В настоящий момент уже я вижу, какие решения принимаются. В частности, из 
нововведений – будет объявлен конкурс на комплексное содержание в части 
обслуживания проезжих частей, пешеходных тротуаров по мкр Пионерный и 
Солнечный. То есть это будет отторговано, эти деньги закладываются в бюджет. По 
сути, этим вопросом будет заниматься не муниципальная компания, а частная, 
которая выйдет на конкурс и выиграет. Это будет такой пробный момент, 
посмотрим, как он себя зарекомендует», – рассказал председатель Магаданской 
городской Думы Сергей Смирнов.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/mery-reagirovaniya-merii-magadana-na-
zamechaniya-prokuratury-kolymy-obsudili-deputaty-gordumy/
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